

El promedio semanal de nuevos contagios aumentó 6%, lo que "preocupa" al ministro de Salud: Inquieta alza de casos en la R. Metropolitana luego de cinco semanas a la baja en infecciones

MAX CHÁVEZ, DIERK GOTSCHLICH Y
JUDITH HERRERA

La mejoría que se ha ido observando en la curva de contagios de covid-19 en las últimas semanas ha permitido iniciar un proceso de desconfinamiento, que ha significado que más de 6 millones de personas hayan dejado la cuarentena en el último mes, medida que para algunos expertos ha sido apresurada.

Ayer, en el reporte presencial sobre la pandemia, se informó de una caída del 1% en los nuevos casos en los últimos 7 días en el país, cifra que aumenta a menos 15% en los últimos 14 días. Pese a la caída a nivel nacional, el ministro de Salud, Enrique París, advirtió que algunas zonas han reportado un incremento en los contagios, entre las cuales están Aysén, Coquimbo, la Región Metropolitana (RM) y Antofagasta. Al respecto, agregó que "la que más nos preocupa en este momento, obviamente, es la Región Metropolitana, con un aumento del 6% de los casos".

Este incremento en las infecciones se da luego de cinco semanas en las que el promedio de nuevos casos semanales en la RM venía a la baja (ver infografía) y mientras la positividad de los test PCR se mantiene en niveles más altos que lo recomendado, moviéndose entre el 11% y el 16% en los últimos días en esta región.

El secretario técnico del Colegio Médico, Cristóbal Cuadrado, asegura que "la situación epidemiológica es frágil y el desconfinamiento de la RM comenzó de manera muy temprana. Como sabemos de la experiencia de las cuarentenas del año pasado, la RM se comporta como un todo, por lo que el desconfinamiento de algunas comunas ya genera una reactivación e incremento de movilidad masivo".

Pese al incremento, el próximo lunes saldrán de cuarentena Maipú, Cerrillos, Isla de Maipo y María Pinto. Especialistas insisten en que la situación epidemiológica es frágil y que el desconfinamiento ha sido prematuro.

El avance de la pandemia en las últimas semanas en Santiago



Las regiones con mayor aumento de casos nuevos confirmados en los últimos siete días son Aysén, Coquimbo, la RM y Antofagasta (...). La que más nos preocupa en este momento es la RM, con un aumento del 6%".

ENRIQUE PARÍS
MINISTRO DE SALUD

Juan Carlos Saíd, mster en Salud Pública, señala que "ha habido una mejoría, pero en la práctica lo que hicimos fue pasar de una situación pésima a una mala. Y fue en ese contexto que se comenzó a desconfinar, habiendo números elevados de casos, con-

Tenemos que ir con cuidado en el desconfinamiento. Ahora sacaron a nuevas comunas de la cuarentena y yo creo que no hay que apurar el proceso, pasándolas muy rápido a Preparación".

JAIME BURROWS
EXSUBSECRETARIO DE SALUD PÚBLICA

siderando además que la mitad de la población no está vacunada. Está la probabilidad de que haya un rebrote, sobre todo ahora que se aproxima el invierno, con más frío, situaciones que fomentan la transmisión del virus. Es probable que veamos un aumento de

Ha habido una mejoría, pero en la práctica lo que hicimos fue pasar de una situación pésima a una mala. Y fue en ese contexto que se comenzó a desconfinar, habiendo números elevados".

JUAN CARLOS SAÍD
MSTER EN SALUD PÚBLICA

casos duros, que podrá llegar a ser una especie de tercera ola".

Contingencia el desconfinamiento

Y si bien el ministro París aseguró que el alza del 6% en la RM

"significa una cantidad muy importante de pacientes" y agregó que "hay que reforzar las medidas en la Región Metropolitana", ayer se anunció que desde el próximo lunes cuatro comunas de ella saldrán de cuarentena: Maipú, Cerrillos, Isla de Maipo y María Pinto.

A estas se suman otros 21 municipios que dejarán la cuarentena total, como Valparaíso, que lleva un mes en confinamiento; Viña del Mar, Rancagua, San Fernando, Los Ángeles e Lquique (ver nota en página C 5), lo que implicará que 1,3 millones de personas salgan del aislamiento total.

Jaime Burrows, exsubsecretario de Salud Pública, señala que "debemos estar siempre alertas, porque el problema que tenemos

es la relación directa entre más gente contagiada y gente susceptible. Entonces, en la medida en que se levantan restricciones y la gente se relaja, hay más probabilidad de aumentar los casos".

Añade que "tenemos un número muy alto de casos activos, que ha disminuido, pero sigue siendo importante. Entonces, tenemos que ir con cuidado en el desconfinamiento. Ahora sacaron a nuevas comunas de la cuarentena y yo creo que no hay que apurar el proceso, por ejemplo, pasándolas muy rápido a la fase de Preparación. Yo las mantendría en Transición por un buen tiempo, sobre todo para ver cómo sigue avanzando la curva de contagios y cómo influyen las bajas temperaturas y las elecciones".

CONTAGIOS
Ayer se confirmaron 6.181 nuevos infectados en el país y 36 fallecidos.

Capital retoma nivel de movilidad que tenía a mediados de marzo, antes de entrar en cuarentena total



"PASO A PASO".—Ayer, la comuna de Santiago dejó la cuarentena y avanzó a Transición, lo que se tradujo en mayor número de desplazamientos.

Por más de un mes la Región Metropolitana estuvo bajo cuarentena total para reducir los contagios, pero hace unas semanas comenzó el desconfinamiento gradual, y de la mano, los viajes han ido aumentando progresivamente.

Según el último informe respecto del tema que elabora la U. del Desarrollo, la movilidad en la capital durante la semana del 3 de mayo fue 16,4% menor que en la semana del 14 de diciembre. Se trata de la cifra más alta que se registra desde antes de que se iniciara la cuarentena total en la región, pues la semana del 22 de marzo era 17,7% menor, mientras que la semana del 15 de marzo fue del 10,1%.

También es un aumento comparado con lo que se logró disminuir los días bajo confinamiento, pues el peak de reducción fue la semana del 12 de abril con 27,6%. Además, el último registro también representa un salto importante respecto a la semana del 26 de abril, pues pasó de 22,8% a 16,4%, lo que se relaciona con que el 29 de abril avanzaron a fase dos zonas

como Vitacura o Ñuñoa. En el desglose por zonas, las que actualmente tienen más desplazamientos en comparación a diciembre son Lo Espejo (5,5% más), San Ramón, (2,3% debajo), Pedro Aguirre Cerda (2,9% menos), Vitacura (6,4% menos) y Renca (6,6% de reducción).

El alza de movilidad también lo notó el Ministerio de Transportes, pues los flujos viales de ayer por la mañana aumentaron 13,4% respecto al jueves pasado y se mantienen solo 4,6% bajo los del 4 de marzo.

Loreto Bravo, directora del Instituto de Data Science de la U. del Desarrollo, plantea que "lo que ocurre es que se abrieron varias comunas y eso es como que se levantara la cuarentena en más zonas que lo real; las personas les pierden un poco de miedo a los controles, entonces empiezan a salir más, se abren las oficinas, o empiezan a estar abriendo las tiendas".

Agrega que hay un efecto colateral en las zonas cercanas a las que se han desconfinado: "Pasó con Macul, que está súper cerca de

Ñuñoa y Providencia que ya están en Transición, y tuvo un aumento por ser comuna alejada, pasó de 22,4% a 17% en una semana".

Para Alberto Escobar, gerente de Movilidad del Automóvil Club, el registro "está respondiendo un poco a las proyecciones que se hacían, hubo un aumento significativo en la contingencia estos días, además, la comuna de Santiago queda liberada y con eso se completa el eje de transporte laboral: Alameda, Providencia y Apoquindo, lo que hace que desde el lunes veremos muchos más viajes".

Carlos Pérez, infectólogo de la Clínica U. de Las Condes y decano de Medicina de la U. San Sebastián, comenta que era probable que con el desconfinamiento gradual subiera la movilidad, pero que "no esperaré que vuelvan a incrementar los casos, en la medida que las personas van a seguir manteniendo las medidas de autocuidado, que varias actividades seguirán limitadas, que se mantenga el toque de queda y que ha seguido aumentando la vacunación en personas más jóvenes".

A nivel nacional se llegó al 92%, lo que no se veía desde inicios de marzo: Por primera vez en casi tres meses, 10 regiones tienen menos del 90% de ocupación de camas críticas

Expertos valoran disminución, pero advierten que uso de las unidades continúa siendo muy alto. Minsal asegura que es difícil predecir si seguirá la baja.

Ó. DELBENE, F. GONZÁLEZ Y C. SANTANA

A diferencia de lo ocurrido en la primera ola de la pandemia, en esta ocasión el virus golpeó de tal forma que se debió aumentar el número de camas críticas hasta en un 45% más que la vez anterior, alcanzando un total de 4.544. Esto es, a su vez, más del triple de la capacidad instalada a principios de 2020.

Con todo, la ocupación de camas críticas se mantuvo sobre el 95% a nivel nacional y varias regiones marcaron por momentos el 100%. Sin embargo, esta situación ha comenzado a mejorar en las recientes jornadas.

Según el último reporte de camas críticas del país publicado ayer, 10 regiones registran menos del 90% de ocupación. Esta situación, al compararla con los datos publicados por el Ministerio de Ciencia, no ocurría desde el 21 de febrero, es decir, hace casi tres meses y durante la llamada segunda ola.

"A la fecha contamos a nivel nacional con 4.506 camas críticas habilitadas. De ellas, 4.138 se encuentran ocupadas, lo que representa un 92%, porcentaje que no teníamos desde comienzos de mar-

2.499
pacientes covid-19 están en ventilación mecánica. Con ello, en dos semanas han bajado casi en 500 personas.

368
camas críticas están disponibles.

849
personas entre 50-59 años están en la UCI, el grupo mayoritario en las unidades.

zo", detalla el subsecretario de Redes Asistenciales, Alberto Dougnac. El facultativo advierte que la ocupación aún es alta y sostiene que "nuestra expectativa es que este decrecimiento de la ocupación de camas críticas continúe, sin embargo, es algo que es muy difícil de predecir". Además, Dougnac precisa que "hemos visto en las últimas semanas que la disminución del número de camas requeridas por pacientes

covid-19 se ha visto compensada por el aumento de pacientes no covid-19".

Así, especialistas coinciden en que el uso de camas ha ido disminuyendo las últimas jornadas, sin embargo, sigue siendo muy alto en comparación a la primera ola. Además, contextualizan que la ocupación de las camas críticas en el país normalmente es del 80% al 90%, debido a que es muy costoso tener habilitadas más de las que se necesitan.

El mster en Salud Pública Juan Carlos Saíd afirma que "ha bajado el número de ingresos hospitalarios. Sin embargo, si uno ve el número de camas totales, siguen siendo más de las utilizadas en la primera ola. Ha habido una mejoría, una reducción, pero el número sigue siendo muy grande".

Situaciones locales

Según el último reporte, ayer las regiones con más holgura eran O'Higgins (77%), Aysén (80%), Tarapacá (81%), Nuble (81%), Magallanes (83%) y Biobío (89%). Mientras que la mayor ocupación está en Los Ríos (95%), Valparaíso (94%) y la Metropolitana (94%), aun-



CAMBIO.—La Región del Biobío ayer registró un 89% de ocupación de camas críticas. En pocas semanas pasó de enviar pacientes a otras regiones a recibir enfermos de otros lugares.

que estas tres últimas han visto una disminución en la demanda. En el norte, el secretario regional del Colegio Médico de Iquique, Roberto Gálvez, precisa que el factor UCI ha mejorado. "Hemos visto una leve disminución en la ocupación de camas críticas durante los últimos días, lo que refleja el

86% de ocupación", explicó. De acuerdo con los parámetros definidos por el Ministerio de Salud, esta cifra permite la posibilidad de avanzar a fase 2, lo cual se anunció ayer.

En el Maule, la red cuenta con el 10% de disponibilidad. Luis Jaime, director del servicio de Salud, señala que "hay que considerar que desde el inicio de la pandemia se aumentó de 42 a 166 camas". En tanto, el principal recinto médico de la región ha observado que son los menores de 50 años los que están ingresando a la UCI. Entre las razones estaría el bajo acatamiento de las medidas preventivas, como aforo, uso de mascarilla, distancia física. También está el factor de que no han sido inoculados, por opción o por calendarización.